
Mundo político 
reacciona al acuerdo 
por nueva Constitución

ANALIZAN LOS PRO Y LOS CONTRA DE LO QUE FUE PACTADO

En distintos sectores del mundo 
político hubo coincidencias en 
que es necesario abordar 
demandas de mediano y corto 

plazo. Respecto al “acuerdo de 
paz social”, las principales dudas 
estuvieron en el quórum pro-
puesto para la elaboración de los 

contenidos de la nueva carta 
fundamental y también hubo 
coincidencias de que no respon-
de del todo a las peticiones que 

generaron el estallido social. Los 
que se marginaron del acuerdo 
también entregan sus razones.

La exigencia de quórum de 2/3 ha concentrado la mayoría de las críticas.

POLÍTICA PÁG. 4-5
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Atletismo master se 
reúne para tradicional 
torneo en el Ester Roa
Más de diez pruebas tendrá la cita, 
que se realizará hoy y homenajea a 
Arturo Soto-Aguilar, ex atleta.
DEPORTES PÁG. 15

Ante un buen número de espectadores, en el frontis de la Catedral, la agrupación mostró parte del repertorio que interpretará en su viaje 
a México. Programa incluye obertura de Violeta y Víctor Sinfónico, y séptima sinfonía de Beethoven.

Sinfónica UdeC realizó concierto al aire libre antes de iniciar gira al extranjero

Octubre registró 
menor actividad 
en comercio  
exterior de Bío Bío

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 13 ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9
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Incendio en el 
edificio del Sename 
afectará atención  
de 15 mil menores
CIUDAD PÁG. 8
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Conectar la ciencia
La investigación chilena debe buscar la forma de au-

mentar su conexión con las necesidades del país, con 
las políticas públicas, con el mundo empresarial y la so-
ciedad. La ciencia no es un lujo, su aporte a la cons-
trucción del futuro es innegable y necesaria si 
pensamos en una sociedad basada en el cono-
cimiento, pensamiento crítico y en diálogo con 
los saberes. 

La respuesta está en promover un sistema que 
valore el trabajo colaborativo, conectado con la co-
munidad, con indicadores que vayan más allá de la pro-
ductividad como es entendida hoy. Destruir la barrera 
entre disciplinas y potenciar al máximo los nuevos len-

guajes y la divulgación científica. Muchos científicos no 
ven la necesidad de traducir sus resultados a otros for-
matos porque no son medidos por ello. 

Es urgente establecer puentes directos que acerquen 
la ciencia, con un fuerte sentido de reciprocidad y 

colaboración con la realidad, una conexión que 
permita entender las inquietudes y necesida-
des. Lo que está en juego en esta crisis es el rol 

público, también de la ciencia, en su sentido más 
profundo: en su concepción, práctica, difusión y 

aplicación de resultados. 
 

Dr. Iván Suazo

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DR. MAURICIO J. RONDANELLI REYES 
Biólogo. Profesor Programa de Estudios Europeos 
UdeC

Letra chica del acuerdo 
  
Señora Directora: 

El madrugado acuerdo de los 
partidos políticos respecto a la for-
ma en la que se decidirá cómo se 
elaborará la nueva Constitución, 
se ha presentado como un hecho 
histórico. Lo anterior, en función 
que gracias a la “pseudo” generosi-
dad y espíritu republicano de los 
partidos políticos que participa-
ron del acuerdo, la ciudadanía 
tendrá -por primera vez- la opor-
tunidad de ser un actor directo en 
lo que es la redacción de una nue-
va Constitución.  

Al respecto, presentaré una vi-
sión que derrumba esta mirada a 
partir de la clásica letra chica que 
está presente en buena parte de 
los acuerdos a los que llega la clase 
política nacional. 

Si se analiza el punto 4 del 
acuerdo, resulta evidente que el 
método que se usará para elegir a 
los miembros de la Convención 
Constituyente es el método 
D’Hont; mecanismo electoral que 
teóricamente se utiliza para ga-
rantizar la representación de la 
mayoría de los sectores políticos 
del país. 

Así entonces, si se considera que 
actualmente los partidos políticos 

tienen una altísima reprobación 
ciudadana, el punto 4 en nada tri-
buta a lo que es este sentir. Muy 
por el contrario, el punto 4 trans-
forma al acuerdo en un elemento 
que -en esencia- protege el poder 
de los partidos políticos de cara a 
la posibilidad que la ciudadanía 
los abandone en las urnas. 

Esto es así, ya que el método 
D’Hont favorece de manera evi-
dente las opciones de los candida-
tos provenientes de partidos polí-
ticos en desmedro de las posibili-
dades que tienen los candidatos 
independientes. 

De este modo, y atendiendo a 

que hoy se reconoce a la clase 
política como un colectivo que 
tributa a los intereses de los par-
tidos y no a los que histórica-
mente ha reivindicado la ciuda-
danía, el acuerdo en cuestión se 
presenta como instrumental a 
los intereses de poder que tienen 
los partidos políticos y las coali-
ciones, perdiéndose -en conse-
cuencia- la oportunidad mate-
rial de convertir al proceso cons-
tituyente en una verdadera 
instancia representativa de los 
intereses ciudadanos, condición 
que siempre ha estado detrás de 
lo que es la reivindicación de una 

nueva Constitución.  
 

Pedro Díaz Polanco 
Director de la Escuela de 
Administración Pública 
Universidad Austral de Chile. 
 
Reinaldo Rueda 
  
Señora Directora: 

El señor Reinaldo Rueda, deja 
ver entre líneas lo posibilidad de 
renunciar al trabajo futbolístico 
con la selección nacional por-
que el vino a trabajar a Chile y 
no se juega, ya sea, internacio-
nalmente como localmente. 

Qué hace el señor Rueda entre 
fecha y fecha Fifa? 

Es excaso el aporte de este es-
tratega deportivo al fútbol nacio-
nal, no hemos visto nada de nada 
nuevo en el fútbol chileno. 

Hasta esta fecha sigue llaman-
do y probando a jugadores, es de-
cir, después de todo éste tiempo 
aún no tiene una ideal clara de la 
nómina y el estilo de juego de la 
selección, por lo tanto, si se quiere 
ir que le haga honor a su apellido y 
eche ha rodar la Rueda. 

 
Fidel Saavedra González 
 
Efectos macroeconomía 
  
Señora Directora: 

Es muy cierto lo planteado en 
entrevista en vuestro medio, en 
que un economista afirma que 
Chile está lejos de una recesión. 
El gobierno ha dicho todo lo con-
trario, en lugar de tomar medidas 
y acciones que eviten que nues-
tro país entre en una recesión. 
Chile pide igualdad, generación 
de riqueza para todos. Es hora de 
que el gobierno abandone su dis-
curso de terror y trabaje para el 
bien del país. 

 
Macarena Zapata

En el Chile de hoy (me refie-
ro al posterior al 18 de octubre 
de 2019) una de las demandas 
sociales que no puede quedar 
fuera del debate, de la discu-
sión ciudadana y del tema país, 
es la situación de nuestros re-
cursos naturales.  

Es una demanda largamente 
discutida y pobremente abor-
dada ; probablemente (qué 
duda cabe ya) porque el tema 
entre otros, es particularmen-
te sensible para los intereses 
de grupos minoritarios, tre-
mendamente poderosos, que 
ven en este “Chile fértil y seña-
lado, la copia feliz del Edén…”, 
un edén exclusivo por cierto, 
asequible para pocos pero pa-
gado por la gran mayoría.  

Uno de estos recursos, quizás 
si no el más importante de to-
dos, es el agua. Chile posee re-
servas de acuíferos que no sólo 
se ven menguados por el cam-
bio climático y sus desastrosas 

consecuencias hacia la sequía, 
sino también por potencias 
económicas que ven, ante la 
realidad innegable del agota-
miento del recurso, la necesi-
dad de proveerse, a toda costa, 
de este bien sin cuya presencia 
la vida en la Tierra simplemen-
te no es viable de existir, y sur-
ge así la urgencia y premura de 
la lucha por el recurso.  

El azote en Chile nos lleva in-
cluso a plantear medidas palia-
tivas como por ejemplo el llevar 
agua desde donde hay más ha-
cia donde hay menos, como si 
el tema fuera meramente de un 
equilibrio compensatorio. 
¡Cómo nos falta más educación 
ambiental!  

Los ecosistemas son sistemas 
integrados entre un sistema 
biológico, constituido por una 
comunidad de organismos vi-
vos, y el medio físico en donde 
se relacionan e interactúan; si 
intervenimos uno sólo de estos 

Aprovechemos el tiempo, desarrollemos 
tecnología y capacidades técnicas y 
profesionales para ser capaces de, por 
ejemplo, aprender a desalinizar aguas.

Constituyendo  
cambios

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
componentes del ecosistema, 
“cambiamos a todo el sistema”.  

No intervengamos cuencas 
naturales, a las que sin lugar a 
dudas afectaremos, para paliar 
una necesidad inmediata que 
más temprano que tarde resul-
tará también ser insuficiente. 
Aprovechemos el tiempo, de-
sarrollemos tecnología y capa-
cidades técnicas y profesiona-
les para ser capaces de, por 
ejemplo, aprender a desalini-
zar aguas; si vamos a copiar 
modelos, copiemos aquellos 
exitosos, probados, que han 
transformado desiertos en ver-
geles; hay que adaptarse y miti-
gar pensando en lo posible al 
mayor plazo; como dice el di-
cho, no des pescado, enseña a 
pescar.  

El clima mundial no es tema 
baladí, cambió y llegó para que-
darse con nosotros, tal cual 
como le ocurrió a Chile, el 18 de 
octubre pasado.
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EDITORIAL

N
o se puede describir 
de otro modo que 
como un aconteci-
miento histórico. Es 
muy posible que la 
iniciativa de crear 

una nueva Constitución generada 
desde la base ciudadana sea la prime-
ra en nuestra historia republicana, 
que aun en democracia tuvo una Car-
ta Magna generada desde las cabece-
ras de la República. De esa manera, a 
28 días del estallido social en Chile, 
parlamentarios de oficialismo y opo-
sición han acordado realizar un ple-
biscito para abril de 2020. 

Con la excepción del Partido Co-
munista, Partido Progresista y el Fren-
te Regionalista Verde Social, se ha sus-
crito un documento denominado 
“Acuerdo Por la Paz Social y la Nueva 
Constitución”, cuyo encabezamiento 
refleja con fidelidad lo acontecido; la 
gravedad de la crisis política y social 
del país, la masiva y sostenida movi-
lización de la ciudadanía y el llamado 
formulado por el Ejecutivo con el ob-
jetivo de buscar la paz y la justicia so-
cial a través de un procedimiento que 
sea inobjetablemente democrático. 
Un acuerdo que indudablemente re-
fleja, en los términos del Ministro del 
Interior, “la hora de la buena política, 
la política de liderazgo, de la respon-
sabilidad y del diálogo que construye 
acuerdos por el bien de Chile”. 

Se establece así un plebiscito que, 
en primer lugar, pregunta ¿Quiere us-
ted una nueva Constitución?, bus-
cando aprobación o rechazo y a con-
tinuación plantea a la ciudadanía dos 
opciones; la primera es constituir una 
Convención Constituyente, compues-
ta en un 100% por ciudadanos elegi-
dos exclusivamente para esa labor; y 
otra denominada Convención Mixta 
Constitucional, que será integrada en 
partes iguales por miembros electos 
para el efecto, y parlamentarios y par-

lamentarias en ejercicio. 
El Presidente del Senado, en las ins-

tancias iniciales de la conferencia de 
prensa conjunta, en la madrugada de 
ayer, expresó “somos responsables, 
efectivamente, de muchas de las injus-
ticias que los chilenos nos han seña-
lado”, describiendo este acuerdo como 
una salida pacífica y democrática de 
la crisis, que representa una induda-
ble victoria de toda la ciudadanía. 

El plazo de funcionamiento del ór-
gano constituyente que se elija para 
este proceso, será de hasta nueve me-
ses, prorrogable una sola vez por tres 
meses. Transcurridos sesenta días 
posteriores a la devolución del nuevo 
texto constitucional por parte de este 
organismo, se realizará un referén-
dum ratificatorio con sufragio univer-
sal obligatorio. Finalmente, se decla-
ra que el o los proyectos de reforma 
constitucional y o legal que emanen de 
este acuerdo serán sometidos a la 
aprobación del Congreso Nacional 
como un todo, con el compromiso de 
voto aprobatorio de los firmantes de 
este documento. 

Es necesario, sin embargo, que el 
Gobierno no abandone el énfasis en la 
agenda social, en todas aquellas inicia-
tivas para la cuales se requiera volun-
tad y buena disposición, asunto que 
requiere del más pronto auxilio para 
quienes no pueden esperar. 

Es una oportunidad de participa-
ción responsable e informada que se 
ha estado pidiendo por largos años, es 
el momento de mostrar que cada uno 
de nosotros está legítimamente inte-
resado en el destino de la Patria, co-
laborando con seriedad y compro-
miso en el establecimiento de la nue-
va y fundamental carta de ruta del 
país, donde vivirán las generaciones 
del futuro.

Es necesario, sin 

embargo, que el 

Gobierno no 

abandone el énfasis 

en la agenda social, 

en todas aquellas 

iniciativas para la 

cuales se requiera 

voluntad y buena 

disposición, asunto 

que requiere del más 

pronto auxilio para 

quienes no pueden 

esperar.

EN EL TINTERO

un funcionario público y su rit-
mo de vida, para ironizar sobre 
el acelerado crecimiento patri-
monial de algún personaje, en 
razón al tiempo de su participa-
ción en el cargo. 

Para el común de los mortales 
está dejando de ser un misterio de 
donde algunos sacan tantísima 
plata, pero todavía quedan du-

das más que razonables con 
respecto a su origen y 

legalidad, personas 
que tienen la rara 
habilidad de apro-

piarse de lo ajeno de 
modo elegantísimo, tan-

to que cuando son sorprendi-
dos, negocian hasta ser perdona-
dos con benévolas reprimendas. 

Como todos los misterios, este 
en particular empieza a perder su 
ocultamiento, está siendo cada 
vez más difícil meter escándalos 
bajo la alfombra, aunque no se 
puede bajar la guardia, hay exper-
tos en aplicar el principio de he-
cha la ley hecha la trampa. 

 
PROCOPIO

Gente de dedos 
muy largos

DE PELÍCULA

Durante la colonia, las buenas 
velas venían de la Madre Patria, 
cuando había huelga de galeones, 
había escasez de velas y se abría 
una brecha para el mercado negro, 
en el cual las velas eran ofertadas 
a precios alcanzables y en mo-
mentos oportunos, sin que nadie 
hiciera preguntas incómodas o 
pidiera conocer el origen fabril o 
autorización para producirlas. 

Es probable que entre 
los ofertantes de velas 
de esos tiempos hu-
biera habido algún sa-
cristán, o que en plena 
escasez, la casa de alguno 
de ellos luciera muy iluminada, 
por lo que se podía inferir que 
esas luminarias provenían de los 
almacenes de la iglesia. 

De ahí vendría el dicho popu-
lar que reza: “sacristán que tie-
ne velas sin tener cerería, de 
donde pecatas meas, si no es de 
la sacristía”. Así habría sido en-
tonces, como lo es también 
ahora, una metáfora utilizada 
para expresar un desbalance 
innegable entre los ingresos de 
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“Tendremos una nueva 
Constitución, con un 
mecanismo elegido por la 
ciudadanía”. 
Eduardo Vivanco, dirigente PR.

“La forma para resolver las 
demandas ciudadanas debe ser 
rápida a través de modificaciones 
en las leyes actuales”.  
Francesca Muñoz, diputada RN.

PARLAMENTARIOS Y DIRIGENTES POLÍTICOS COINCIDIERON EN QUE SE TRATA DE UN PRIMER PASO

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“Los dos tercios” fue una de las fra-
ses que más repitió tras el “Acuerdo 
por la paz social y la nueva Constitu-
ción” (así se tituló el documento) al 
que arribaron partidos políticos del 
oficialismo y buena parte de la opo-
sición la madrugada de ayer. 

Fue el punto 6 del acuerdo el que 
generó (y sigue generando) más du-
das, en particular, en los partidos que 
no concurrieron con su firma. “El ór-
gano constituyente deberá aprobar 
las normas y el reglamento de vota-
ción de las mismas por un quórum de 
dos tercios de sus miembros en ejer-
cicio”, reza el escrito. 

“Se ha logrado un plebiscito para 
que haya una nueva Constitución, 
esa es una gran noticia para Chile. 
También que la asamblea constitu-
yente esté dentro de las opciones, 
aunque le pongan otro nombre. Pero 
ha sido una mala negociación, porque 
se logró que los acuerdos se tomen 
por dos tercios, lo que significa que si 
la derecha obtiene un tercio más uno 
de los delegados, va a poder bloquear 
todos los cambios”, comentó el dipu-
tado del PEV, Félix González. 

El PEV fue uno de los partidos que 
no concurrió con su firma, así como 
el Humanista, el Comunista, el PRO 
y la Federación Regionalista Verde 
Social (ver recuadro). 

“El quórum deja la decisión sobre 
el tercio que ha bloqueado todos los 
avances. O sea el que guarda la llave 
es la UDI, los que han bloqueado 
todo”, comentó el vicepresidente po-
lítico del PRO, Renzo Galgani. 

No obstante, abogados constitu-
cionalistas y quienes apoyaron el 
acuerdo, aseguran que si gana la op-
ción de cambiar la Constitución, se 
parte de cero o sobre una hoja en 
blanco, como ejemplificó el diputa-
do Gastón Saavedra (PS). Es decir, si 
una determinada propuesta no al-
canza el umbral de los dos tercios 

Luces y sombras de un acuerdo que no 
resuelve del todo el estallido social
En distintos sectores hubo coincidencias en que ahora, también, hay que abordar problemáticas de 
mediano y corto plazo. Respecto al “acuerdo de paz social”, las principales dudas estuvieron en el 
quórum propuesto para la elaboración de los contenidos de la nueva carta fundamental.

El diputado González ahondó en la 
forma de elección de los delegados o 
asambleístas, que será igual a la de los 
diputados. “Eso significa que los in-
dependientes no tienen ninguna op-
ción. Lo que tenemos que evitar es 

que esta Asamblea Constituyente sea 
una reproducción a escala de lo que 
ahora es la Cámara de Diputados”, 
comentó el ecologista. 

Más allá del acuerdo, tanto en la 
oposición como en el oficialismo, in-

FOTO:AGENCIA UNO.

para su aprobación, simplemente no 
será parte de la nueva carta funda-
mental. Sí podría pasar a transfor-
marse en iniciativa de ley, donde hay 
quórums simples. 

 
Grandes acuerdos 

“Estamos cerrando un ciclo histó-
rico y comenzando uno nuevo. Espe-
ro y confío que sea inspirado en nue-
vos principios, más solidarios, más 
democráticos, en definitiva, más hu-
manos (...). El análisis de lo que faltó 
o sobró en lo acordado, lo dejo para 
después. Al fin y al cabo, ese era el 
acuerdo posible y en lo fundamental, 
tendremos una nueva Constitución, 
con un mecanismo elegido por la ciu-
dadanía mediante un plebiscito, que 
garantiza la participación equilibra-
da y que obliga a grandes acuerdos to-
mados por todos los chilenos y chile-
nas”, comentó vicepresidenta nacio-
nal del PR, Eduardo Vivanco. 

Pero esas no son todas las dudas. 

Uno de los temas 
comentados, tras el acuerdo, 
fue la ausencia del 
Presidente Piñera. 

Piñera: El  
gran ausente

El senador Alejandro 
Navarro, quien tampoco fue 
parte del acuerdo, dijo que 
se trataba de “un avance y 
punto de partida; pero 
romperemos candado 2/3”.

“Romperemos 
candado 2/3”

Las razones de quienes se marginaron

“Es un avance grande y valoramos 
poder reemplazar la Constitución y 
que haya plebiscito, porque ha gana-
do nuestra posición”, comentó ayer 
el diputado del PC, Guillermo Teillier. 
No obstante, igual manifestó sus dife-
rencias con el quórum de dos tercios. 

Dijo que “vamos a participar de todo 
el proceso y vamos a hacer todo lo 
posible por perfeccionarlo, entre 
otras cosas, el quórum. Queremos 
analizarlo bien, no queremos equi-
vocarnos en nuestra apreciación (...). 
Vamos a participar del plebiscito y 
vamos a hacer campaña por lo que 

era la asamblea constituyente”. 
En tanto, la diputada de la Fede-

ración Regionalista Verde Social (Frvs), 
Alejandra Sepúlveda, valoró el acuer-
do, pero “en el contexto de las movi-
lizaciones sociales. Nada de esto 
hubiese sido posible si la ciudadanía 
no hubiera estado en las calles”. 

Manifestó sus diferencias, parti-
cularmente, respecto de la elección 
de los asambleístas. Si se utiliza 
las misma formula para elegir a los 
diputados, dijo, “por Dios que va a 
ser difícil que un dirigente social, 
sea parte de la asamblea”.
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“El tema es como hoy 
enfrentamos el corto plazo  
y ello es, sin dudas, con una 
agenda legislativa urgente”. 
Marco Hernández, dirigente DC.

sistieron en que se trata de un primer 
paso. “Aún está pendiente una gran 
tarea que está pidiendo la ciudada-
nía en las calles. Mejorar las pensio-
nes, el ingreso mínimo en Chile. Otro 
tema, el CAE, creo que es tiempo de 
terminar con este calvario para las fa-
milias chilenas. También está la re-
forma al sistema de salud, son te-
mas que son insostenibles. Es inme-
diato, no podemos esperar dos años”, 
dijo el diputado Saavedra. 

“La nueva Constitución no es el eje 
de la solución para las demandas ur-
gentes de la ciudadanía, es un avan-
ce que innegablemente muchos aspi-
raban por años, pero primero vea-
mos que resultará cuando los 
chilenos, por voto obligatorio, deban 
decidir.... El tema es como hoy en-
frentamos el corto plazo y ello es, sin 
dudas, con una agenda legislativa ur-

privilegiamos el bien del país es po-
sible llegar a acuerdos tan impor-
tantes como este que ha recogido el 
clamor ciudadano y que se va a ex-
plicitar en plebiscito, donde van a te-
ner que emitir su opinión (...). Espe-
ro que lo violentistas dejen las calles 
para los ciudadanos”.
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FRASE

“Cuando dejamos nuestras 
diferencias de lado y 
privilegiamos el bien del país es 
posible llegar a acuerdos”.

Sergio Bobadilla, diputado UDI del Distritro 
20.

“Tenemos que evitar que esta 
Asamblea Constituyente sea 
una reproducción a escala de lo 
que ahora es la Cámara”.

Félix González, diputado PEV del Distrito 20.

“Ahora tenemos el desafío más 
grande. Firmar un compromiso 
por la paz con los que sufren, 
con reformas sociales profundas 
y responsables”.
Cristóbal Urruticoechea, diputado RN del 
Distrito 21.

“Está pendiente una gran tarea: 
pensiones, ingreso mínimo, el 
CAE y reforma al sistema de 
salud, son temas insostenibles”. 

Gastón Saavedra, diputado PS del Distrito 20.

gente”, aportó el consejero nacional 
de la DC, Marco Hernández. 

El dirigente comentó que dicha 
agenda debe considerar, al menos, 
un aumento en las pensiones “un 25% 
por sobre lo que se ha hablado”, regu-
lación o baja a las utilidades de la 
banca, AFP, Isapres y servicios bási-
cos “y una nueva estructura de im-
puestos que de verdad toque a los 
súper ricos y grandes empresas”. 

En el oficialismo también hubo va-
riadas opiniones. Así, por ejemplo, 
el diputado del Distrito 21, Cristóbal 
Urruticoechea (RN), dijo que “ahora 
tenemos el desafío más grande. Fir-
mar un compromiso por la paz con 
los que sufren, con reformas sociales 
profundas y responsables”. 

Francesca Muñoz (RN), represen-
tante del Distrito 20, junto con valo-
rar el acuerdo alcanzado el rol que 

jugó su partido, comentó que “Chile 
no necesita una nueva Constitución, 
la forma para resolver las demandas 
ciudadanas debe ser rápida a través 
de modificaciones en las leyes actua-
les y las reformas constitucionales 
con voluntad política, ya que los chi-
lenos quieren soluciones ahora”. 

En tanto, el diputado Sergio Boba-
dilla (UDI), destacó que “cuando de-
jamos nuestra diferencias de lado y 
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Alcaldes llevarán 
a cabo Consulta 
Ciudadana y crean 
comisión de DD.HH.

PESE A QUE A NIVEL NACIONAL PROCESO NO SE REALIZARÁ

“Considerando el acuerdo que 
se llegó entre el ejecutivo y el Con-
greso para reformar la Constitu-
ción, hemos tomado la decisión de 
suspender temporalmente la Con-
sulta Ciudadana, porque hemos 
entendido que se ha acogido la pro-
pia iniciativa de los municipios, es 
decir, elaborar una consulta que 
va a ser vinculante a través de este 
Plebiscito y que no sólo va a consul-
tar sobre la Constitución, sino que 
también sobre la forma que se va a 
llevar a cabo esto”, comentó desde 
Santiago el alcalde de Talcahua-
no, Henry Campos, quien además 
es parte directiva nacional de la 
Asociación Chilena de Municipali-
dades (AchM). 

Esta decisión nacional que de-
terminó suspender la Consulta Ciu-
dadana, acordada para el 7 de di-
ciembre en el marco de la crisis po-
lítico-social que vive el país, no 
gustó en la Región, razón por la 
que, de forma unánime, los alcaldes 
del Bío Bío decidieron mantener 
este espacio participativo, para le-
vantar la agenda social en la zona. 

Según explicaron en pleno los 25 
alcaldes presentes en el conversa-
torio, busca mantener la idea origi-
nal, es decir, “escuchar directamen-
te la voz de la gente en un proceso 
transparente y democrático”. 

 
Las solicitudes de la gente 

El presidente de la Asociación de 
Municipalidad del Bío Bío, Audito 
Retamal, comentó que esta deci-
sión se tomó luego de analizar y 
ver diferentes situaciones y alterna-
tivas, “hemos decidido continuar 
con este proceso participativo, aho-
ra, cada una de las comunas va a en-
tregar su preocupación al directo-
rio para establecer los mecanismos 
y ver con quien logramos esta cola-
boración, la que habíamos coordi-
nado con el Cruch, para que nos 
apoyen desde el conocimiento y de 
los elementos técnicos, para definir, 
si será presencial u online”. 

En cuanto a la decisión central de 
no llevar a cabo esta consulta, el al-
calde Retamal comentó: “nos ente-
ramos por la prensa desafortunada-
mente, cuando la información 
pudo haber sido directamente a los 
directorios regionales, lo que ge-
neró una molestia, por lo que he-
mos tomado una decisión diferen-
te al directorio nacional, opinión 
que le haremos saber a nuestros 
representantes”. 

Desde Concepción, en tanto, el 
alcalde Álvaro Ortiz señaló que 
“una de las demandas que muestra 

De forma unánime decidieron mantener el proceso 
participativo, para levantar la agenda social en la zona.

140 propuestas desde la gente, por 
lo que lamenta la decisión de la di-
rectiva nacional de AchM. 

“Nosotros somos partidarios a 
generar estos espacios, no tenemos 
que tener miedo a que la comuni-
dad hable y se exprese, si es necesa-
rio focalizar estos temas, donde el 
municipio tiene un trabajo directo 
con la comunidad. Las personas 
tienen claro sus solicitudes, es cosa 
de mirar los carteles y banderas, 
aquí son otros los que tienen que 
despertar y concretar los temas que 
pide la ciudadanía”. 

 
Comisión de DD.HH. 

La opinión más crítica de la jor-
nada fue la del alcalde de Chigua-
yante, José Antonio Rivas, quién in-
dicó no estar de acuerdo en forma 
en como se articuló el acuerdo para 
la nueva Constitución. 

“El rito de anoche (madrugada 
del viernes) lo entendemos como 
un rito incompleto e insensible, 
distante de las organizaciones so-
ciales y territoriales. Muchos de 
nosotros marchamos, la gente no 
nos hizo a un lado, algo que los po-
líticos no pueden hacer, debió ser 
Asamblea Constituyente y eso no 
se puso”. 

Al mismo tiempo, fue más allá y 
agregó “el acuerdo tiene muchas 
cosas dudosas que podemos consi-
derarlas como “truchas”, pero tam-
bién creemos que esto se llevó a 
cabo, porque en el día hubo una 
manifestación clara (conmemora-
ción de la muerte de Catrillanca), 
que seguirá hasta que el pueblo lo 
decida, que derivó en que la dere-
cha corriera los deslindes y acepta-
ra, pese a defender por muchos 
años esta Constitución”. 

El alcalde Rivas, considerando 
que quienes marchan dependen de 
ellos, detalló que “ somos los alcal-
des los que tenemos que estar en-
cargados de cuidarlos en su pleni-
tud, donde uno de los aspectos que 
han sido vulnerados son los 
DD.HH., por lo que hemos propues-
tos que se genere una comisión de 
Derechos Humanos que tenga vin-
culación permanente con el Indh 
de manera permanente y también 
con el órgano internacional, porque 
podemos contribuir a entregar una 
información mucho más precisa y 
poder colaborar con los antece-
dentes, porque lo que sucedió en 
Chile en los últimos 30 días más de 
220 jóvenes perdieron su capaci-
dad visual y hubo maltratos, y 
muertes que no se deben olvidar”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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la gente es el excesivo centralismo 
que nos viene asfixiando a quie-
nes hacemos nuestro diario vivir 
en provincias, es por ello que man-
tendremos la Consulta. En cuanto 
a las temáticas que vamos a reco-
ger son precisamente los que no se 
abordaron en este gran avance que 
se tuvo ayer entre los parlamenta-
rios y partidos políticos (que valo-
ramos por cierto), que son las de-
mandas sociales”. 

A su vez, agregó que “lo que 
pide la gente es el origen del mo-

vimiento, que tiene expectantes 
hace casi ya un mes a los chilenos 
pendientes sobre lo que va a pa-
sar y así involucrar a la ciudada-
nía, no sólo en lo necesario (la 
Constitución), sino también en 
otros temas como el plano regu-
lador metropolitano, el ámbito 
medioambiental, entre otros”. 

Katherine Torres, alcaldesa de 
Hualpén, en tanto, estimó que los 
procesos participativos son impor-
tantes y que en la comuna ya han 
realizado dos, donde han recogido 

Algunos incidentes se registraron durante 
la tarde de ayer en la Plaza de la Independen-
cia de Concepción, que derivó en enfrenta-
mientos con Carabineros. 

Según estimaciones, eran cerca de 200 los ma-

nifestantes que se enfrentaron con la fuerza po-
licial por calle O’Higgins y como resultado va-
rios de ellos fueron detenidos, y una mujer re-
sultó inconsciente, siendo derivada al Hospital 
Regional.

Disturbios focalizados se registraron la tarde del viernes
FOTO: LUKAS JARA M.
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ASEGURARON AUTORIDADES AL INSPECCIONAR INMUEBLE CALCINADO

“Estamos frente a la cara más 
cruel de la violencia”, así calificó el 
intendente Sergio Giacaman la jor-
nada de desórdenes, daño en mobi-
liario urbano y los incendios provo-
cados a centros comerciales y de-
pendencias gubernamentales que 
se vivieron el jueves pasadas las 
19:00 horas en Concepción. 

La autoridad llegó ayer en la ma-
ñana hasta el siniestrado edificio 
del Sename, ubicado en Tucapel 
con Maipú, que atiende a más de 
15.000 niños en la Región y que re-
sultó con sus tres niveles quemados, 
pérdida de documentos y robo de 
computadores, entre otros. 

“En la última semana nos destru-
yen parte importante de la Gober-
nación, documentos relevantes 
para trámites de extranjería que 
son fundamentales para las perso-
nas, documentos asociados a 6.000 
títulos de dominio. La infraestruc-
tura se puede reparar, pero este 
daño es a las personas”, dijo Giaca-
man condenando los daños. 

En tanto, Ximena Morgan, direc-

Incendio al Sename vulnera 
derechos de 15 mil menores
Hombre de 61 años quedó en prisión preventiva por siniestro en la Gobernación. 
Tanto por saqueos como por desórdenes fueron detenidas 46 personas.

partidos oficialistas y de oposición, 
excepto el PC- tiene la esperanza 
que se genere un punto de inflexión 
que termine con la violencia y sea 
capaz de construir paz. 

 
Ataques simultáneos 

Barricadas en múltiples puntos 
de la capital penquista y muros 
construidos con adoquines, que fue-
ron sacados de la Plaza Indepen-
dencia y de Tribunales, usaron los 
manifestantes para impedir el paso 
de carabineros y los incendios, prác-
ticamente, simultáneos que se gene-
raron en el local Preunic, de un local 
de servicio automotriz y del Sename 
fueron la tónica en la zona. 

De hecho, producto del incendio 
en Preunic un hombre de aproxima-
damente 50 años, aún no identifica-
do, fue encontrado con graves que-
maduras en la Farmacia Salcobrand 
ubicada al lado de la primera tien-
da. Está internado en el Hospital 
Regional en estado grave producto 
de quemaduras. Además, se conta-
bilizan tres bomberos heridos. 

Además de la caída del monu-
mento a Pedro de Valdivia, imagen 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

que ya fue recuperada, se produjo un 
saqueo total a la tienda Caffarena 
ubicada en Aníbal Pinto con Barros. 

Como saldo de la jornada, según 
explicó Contreras, resultaron 46 
personas detenidas, 30 por Carabi-
neros y 16 por la PDI. “Gracias a la 
coordinación permanente con las 
policías tenemos un número signi-
ficativo de detenidos”, dijo . 

Comentó sobre la organización de 
los grupos de manifestantes, que es-
tán levantando verdaderos muros 
para impedir el paso de las policías 
y, en ese sentido, dijo que se tenía que 
buscar la forma para extirparlos de 
la comunidad, pues han destruido la 
ciudad, generando costos millona-
rios que hasta la semana pasada su-
peraban los $2.000 millones. 

Daniel Escobar, seremi de Obras 
Públicas, afirmó que cada noche 
equipos municipales coordinados 
con los del MOP realizan tareas de 
limpieza para retirar escombros, 
sólo durante la noche de ayer se 
contabilizaron cien toneladas, en 
su mayoría compuestas por ado-
cretos y artefactos incendiarios. 
Desde el estallido social se contabi-
lizan más de 700 toneladas. 

En cuanto al uso de balines que 
realizó Carabineros, lo que generó 
el ingreso ayer de siete personas al 
Regional, el gobernador dijo que el 
protocolo de carabineros se aplica 
en base a las situaciones de riesgo, 
lo que implica un uso fundamenta-
do y afirmó que en caso de ameritar 
sería investigado. 

 
Imputado por incendio 

El Juzgado de Garantía de Con-
cepción dejó en prisión preventiva 
a José Sepúlveda, único imputado 
por el Ministerio Público como au-
tor del delito consumado de incen-
dio, perpetrado el martes en la Go-
bernación de Concepción. 

El fiscal Octavio Stuardo mostró 
fotografías y videos que compro-
baban la acción de Sepúlveda en el 
incendio. Por ello, el magistrado Io-
han León ordenó su traslado al Cen-
tro de Cumplimiento Penitenciario 
Bío Bío por considerar que consti-
tuye un peligro para la sociedad.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Reprograman 
encuesta Casen 
para el 2020

La determinación se llevó a 
cabo tras una exhaustiva eva-
luación entre el Panel de Exper-
tos Casen 2019 y la subsecreta-
ría de evaluación social del Mi-
nisterio de Desarrollo Social y 
Familia por la situación político-
social en Chile, que imposibilita 
llevar a cabo la medición. 

“Se había anunciado que este 
muestreo comenzaría en octu-
bre de este año, extendiéndose 
hasta enero de 2020, sin embar-
go, ante la situación que vive el 
país, se ha decidido aplazar al 
2020, comenzando en octubre 
de ese año y terminando en ene-
ro del 2021”, informó el seremi 
de Desarrollo Social y Familia, 
Alberto Moraga.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA 

Para recuperar espacios, lim-
piar y mantener áreas verdes y 
cuidar su establecimiento educa-
cional, se organizaron los estu-
diantes del Liceo Nueva Zelanda 
de Santa Juana buscando hacer 
un llamado a la no violencia. 

De hecho, estudiantes como 
Jordan Muñoz recalcaron que 
se deben manifestarse pacífica-
mente sin dañar su estableci-
miento, buscando ser un aporte 
para las nuevas generaciones. 

El alcalde Ángel Castro feli-
citó y apoyó a los jóvenes en el 
desarrollo de estas labores, 
comentando que invertirán 
$27 millones para mejorar la 
infraestructura del estableci-
miento.

Jóvenes de Santa 
Juana dicen  
no a la violencia

tora de Sename, afirmó que duran-
te la primera semana de manifesta-
ciones ya contabilizaban cerca de 
$30 millones en pérdida, monto que 
aumentará tras el catastro de daños 
que están realizando. 

Y si bien no tienen claro donde se-
guirá funcionado el Sename, la di-
rectora aseguró que cuentan con 
la documentación respaldada, por 
lo que esperan que el retraso de trá-
mites sea mínimo, sin complicar 
procesos de adopción y de protec-
ción de derechos. “No vamos a per-
mitir que estos eventos detengan 
esto, porque no tiene nada que ver 
con la institución”. 

Para el gobernador penquista, Ro-
bert Contreras, quien fue ex director 
de Sename, el ataque a la institu-
ción significa que los manifestantes 
no respetan la democracia, valores 
ni las instituciones. “Me siento muy 
triste, porque este ataque vulnera los 
derechos de los niños”. 

El intendente agregó que tras el 
acuerdo para comenzar un proce-
so para redactar una nueva consti-
tución -logrado durante la madru-
gada de ayer por los timoneles de los 
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IPC

Octubre

Anual

0,8%

2,5%

TPM

Desde 23/10/2019 1,75%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.861,44

COMMODITIES

+8,07% Igpa 24.218,59 +7,95%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,63
H. de pescado (US$/Ton) 1.302 Petróleo(US$/libra) 57,76

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM NOVIEMBRE

$49.229,00

$28.117,58
Dólar Observado  $774,60 Euro $883,27

Productos transferidos en 
comercio exterior caen un 13%

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

DURANTE MES DE OCTUBRE

El año 2019 la actividad de comer-
cio exterior de Chile (Comex) ha de-
caído respecto de 2018, tanto en tér-
minos de las toneladas transferidas 
como del valor en dólares de los pro-
ductos. Una de las causas de esta caí-
da es la denominada “guerra comer-
cial” entre China y EE.UU., pero la cri-
sis interna chilena también ha 
aportado negativamente a los núme-
ros de octubre. 

Si se analiza el período enero a 
septiembre, a nivel agregado (im-
portaciones + exportaciones) las 
toneladas totales por vía marítima 
en 2019 han decaído en 6,7%, res-
pecto del mismo período de 2018. 
En valor en US$ el Comex ha decaí-
do en un 6,6% en 2019, respecto de 
igual período en 2018, tal como se 
muestra en el gráfico. 
 
Impacto de la crisis interna 

Para determinar cuál es el impac-
to que ha tenido la movilización social 
en la segunda quincena del mes de oc-
tubre pasado, la Cámara Marítimo 
Portuaria (Camport) planteó que es 
necesario efectuar un análisis previo 
para aislar las consecuencias del fenó-
meno, por cuanto una parte de la me-
nor actividad registrada en el mes de 
octubre del 2019 (comparado con 
igual período de 2018), se debe a una 
caída del Comex producto de situa-
ciones ajenas, como la guerra comer-
cial entre China y EE.UU., entre otras. 

En el recuadro se compararon las 
cifras de Comex por vía marítima del 
mes de octubre entre ambos años: 
2018 y 2019. 

“Durante octubre de 2018, nuestro 
comercio exterior totalizó la suma de 
12,2 millones de toneladas (Impor-
taciones + Exportaciones), con un va-
lor total de US$ 11.297 millones. En el 
mismo mes del año 2019, se transfirió 
un total de 9,8 millones de toneladas, 
con un valor total de US$ 9.203 millo-
nes”, informó la Camport. 

Aislando los efectos previos que 
ocasionaron la caída del sector, el im-
pacto directo de la movilización social 
observado en el mes de octubre es 
una caída de las toneladas totales 
movilizadas equivalente a 12,4%, 
mientras que el valor total de los bie-
nes transferidos cayó en 11,9%. Si la si-
tuación se normalizara en el corto 
plazo, parte de estas caídas podrían 
recuperarse en los próximos meses, 
estimó la cámara. 

En términos de los productos que 
más se han visto afectados, son tres los 
que presentan las mayores bajas en 
términos del volumen de toneladas 
transferidas (exportadas) son minera-
les de hierro y sus concentrados, con 

La tendencia en 2019 ya venía a la baja 
debido, principalmente, a los efectos de 
la guerra comercial. El desafío ahora es 
potenciar en 100% la Ventanilla Única.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

origen y fitosanitarios, más otros do-
cumentos que se necesitan para ex-
portar, se puedan hacer en línea. Hay 
que apostar a una fuerte automatiza-
ción del procedimiento documental 
y operativo del comercio exterior. Con 
esto, se daría un paso importantísimo 
dentro de la macrozona”. 

Cid dijo que esto debe ser aplicado 
también a la importación como pro-
ceso, en especial a los envíos desde Ar-
gentina, de modo de lograr una plata-
forma madura.

análisis del comex- enero a septiembre
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cifras de comex octubre 2018 vs.2019

año

Octubre 2018

Exportación
(ton)

6.753.840

5.412.308

-19,9%

4.427.953

5.412.308

-18,1%

5.348.107.088

4.221.968.114

21.1%%

5.948.690.519

4.981.286.933

-16,3%

(USD) (ton) (USD)
Importación

Octubre 2019

Variación%

36,7%; abonos minerales o químicos 
con 43,7%; y cobre sin refinar y ánodos 
de cobre con 27,5%. 
 
Desafíos 

El director regional de Aduanas, 
Claudio Cid, sostuvo que para que el 
Comex se pueda reactivar, se debe lo-
grar llevar el 100% de la Ventanilla 
Única de Comercio Exterior. 

“Al tener una ventanilla única, se 
tiene una plataforma donde se pue-
den hacer todos los trámites en línea, 
de manera de acotar los lazos del pro-
ceso de exportación. Pero, además, 
necesitamos que los certificados de FUENTE: CAMPORT  • DIARIO CONCEPCIÓN
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Emprendedora regional 
lidera economía circular

Inspirada fuertemente por su pa-
dre, quien también es emprende-
dor, la empresaria Betsy Concha, 
ha sido una de las pioneras en abrir 
camino en el mundo del emprendi-
miento en la Región del Bío Bío con 
su innovador proyecto DAS8, el 
cual, además, forma parte del ciclo 
de charlas Me Lanzo!, proyecto apo-
yado por el Comité de Desarrollo 
Productivo Regional - Corfo Bío Bío 
y ejecutado por Gestiona Bío Bío 
en colaboración con TVU. 

Dedicada a su profesión, la arqui-
tectura, la empresaria tuvo la posi-
bilidad de viajar por diversos luga-
res del mundo y también trabajar 
por más de 15 años en el área de sus-
tentabilidad asesorando a muchas 
empresas, las cuales acudían por 
problemas que querían solucionar, 
lo que motivó a Betsy a crear su pro-
pio estudio de diseño y arquitectu-
ra sustentable en la zona. 

“Hacer algo distinto va en la ac-
titud, en cómo quieres aportar de 
verdad en lo que está pasando. 
Nosotros trabajamos para con-
vertir los residuos posconsumo 
industriales y domiciliarios, en 
materia prima para la industria y 
nuevos productos para las per-
sonas. Nos guía el desafío de dise-
ñar productos de un alto valor 
funcional y estético”, afirmó la 
empresaria. 

Adaptado al contexto actual, 
donde las empresas deben buscar el 
triple impacto, es decir, económico, 
social y medioambiental, el gran 
objetivo de DAS8 es entregar solu-
ciones de grandes volúmenes, a tra-
vés del manejo de residuos, para 
posteriormente llevarlos a la misma 
industria convertidos en produc-

En tres años, la empresa ya 
cuenta con una cobertura de ne-
gocio regional, nacional e interna-
cional. Actualmente, DAS8 está 
trabajando junto a una empresa 
norteamericana, la cual ha permi-
tido que el emprendimiento local 
sea expandido hacia el extranjero 
desde la Región. “DAS8 está en un 
momento muy importante, está 
en un punto de crecimiento en el 
cual su planta va a estar en mu-
chos más lugares en Chile y Lati-
noamérica. Claramente es una 
respuesta de muy bajo costo y de 
alto impacto, la cual vincula a la 
localidad aledaña y sus habitan-
tes, trabajando los residuos del 
lugar y así obtener soluciones 
acordes a cada comunidad”, enfa-
tizó su fundadora. 

Finalmente, Betsy Concha, quien 
se desempeña, además, como presi-
denta de la Asociación de Empren-
dedores del Bío Bío - Asech, hace un 
llamado a que todos quienes estén 
interesados se acerquen a conocer 
su trabajo, afirmando no tener nin-
gún tipo de secreto industrial. “Aquí 
lo que hay es básicamente un lugar 
que puede motivar a otros a que se-
pan que pueden emprender, inclu-
so, con lo que antiguamente consi-
derábamos residuos”, concluyó.

BETSY CONCHA Y EL PROYECTO DAS8

Llevando el reciclaje a otro nivel, la emprendedora penquista 
se compromete a convertir la basura de las grandes 
industrias en objetos de gran valor, tales como muebles, 
elementos de decoración, señaléticas, entre otros.

Equipo de Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

tos de diseño, tales como señaléti-
cas, mobiliario, interiorismo, entre 
otros, con un aporte estético y 100% 
reciclado.  

Por lo tanto, un emprendimiento 
que trabaja con economía circular 
y que ha sido valorado por diferen-
tes instituciones, tal como lo hizo 
Corfo, quienes confiaron en la idea 
de la arquitecta desde su comienzo. 

“Obtuve un Programa Regional de 
Apoyo al Emprendimiento (Prae) y 
dos Voucher de Innovación, finan-
ciamientos que fueron vitales para 
poder armar el soporte de inicio, 
que tiene que ver con lo más difícil, 
ser una respuesta que cumpla con 
todas las normativas, permisos, cer-
tificaciones, etcétera, para poder 
trabajar con la industria”, explicó. 

Embarcados pesca:  
hay temas que 
solucionar 
inmediatamente

Las demandas sociales glo-
bales, que marcan la contingen-
cia estos días, requieren de pri-
meros pasos como que la gente 
vuelva a sus casas, vuelva a tra-
bajar, el país trabaje y se realice 
esa consulta respecto de qué 
piensa la nación sobre la Cons-
titución y mecanismo para ela-
borar una nueva. 

Así lo señaló, desde Talcahua-
no, el presidente del Sindicato 
Interempresas de Trabajadores 
Oficiales de Naves Especiales y 
Regionales MMN, Juan Carlos 
González, señalando que las de-
mandas de la sociedad y secto-
riales rebrotarán con fuerza y es 
algo que atender ahora ya, dice 
líder sindical. Según González, 
las peticiones que se quiere y 
solicita urgente: “que baje el cos-
to de la vida, solucionar el pro-
blema de las AFP, el del impues-
to específico a la bencina, siste-
ma de control del precio de los 
medicamentos, movilización 
gratuita para estudiantes, reba-
ja sustancial a la de adultos ma-
yores, la educación, salud, pea-
jes, estacionamientos”.

OPINIONES
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Confidencial
Los encuestadores estarán identificados 
con credencial timbrada a la vista, 
entregando así seguridad a los comer-
ciantes a la hora de entregar informa-
ción, que será de carácter confidencial y 
para fines estadísticos.

Detallar de forma minuciosa el es-
tado en el que se encuentra el comer-
cio detallista local, quienes, en las úl-
timas semanas, se han visto afecta-
dos por las movilizaciones en todo el 
país. Es lo que se busca determinar 
con un catastro, cuya ejecución esta-
rá a cargo de estudiantes de la Facul-
tad de Economía de la Universidad 
Católica de la Santísima Concepción 
(Ucsc), quienes recorrerán cada local 
en un radio de 50 cuadras. 

A través de esta consulta, la Cá-

Realizarán catastro a los locatarios del centro
blecer estadísticas certeras en rela-
ción a sus bajas ventas, pérdidas 
materiales, necesidad de despidos, 
deudas tributarias, arriendos pen-
dientes, entre otros antecedentes, 
según detalló Sara Cepeda, vice-
presidenta de la entidad. 

“ Veremos las necesidades de 
cada uno, en cuanto a si han sido si-
niestrados, si han bajado las ventas, 
los porcentajes y, en cuanto a eso, 
solicitar ayuda a los organismos 
que competan”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

mara de Comercio Servicios y Tu-
rismo de Concepción, podrá esta-
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Voces de la Comunidad

Réquiem de Mozart

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Réquiem 
En el frontis del Teatro UdeC, 

el Coro de la Universidad de 
Concepción, dirigido por Carlos 
Traverso, junto a la Camerata 
Vocal de Concepción, interpre-
taron Réquiem de Mozart. 

 
Los músicos eligieron esta solemne 

pieza del repertorio coral como forma de 
expresión, para estar junto a la comuni-
dad en estos momentos de contingencia 
nacional.
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3
piezas contempló el  
especial concierto, dos de 
ellas, oberturas de Violeta  
y Víctor Sinfónico, más la 7° 
Sinfonía de Beethoven.

Originalmente, la Sinfónica 
UdeC se presentaría este fin 
de semana en Santiago 
antes de ir a México, pero 
debido a la contingencia 
se debió suspender.

Concierto 
suspendido

Las entradas para Sativa 
2019, disponibles por 
Passline, tienen un valor  
de $15.000 general.

Valor de las 
entradas

A partir de las 14:30 horas -
hasta el cierre de esta edición, el 
evento seguía en pie-, el festival 
Sativa llega hoy por primera vez 
a Concepción, teniendo como 
escenario Espacio Marina y un 
cartel con más de 15 artistas y 
DJ’s. 

Entre los nombres nacionales e 
internacionales destacan Santafe-
ria (Chile), Agrupación Marilyn (Ar-
gentina), Guachupé (Chile), Grupo 

Espacio Marina recibe hoy al festival Sativa
Portavoz (Chile), Original Juan (Re-
pública Dominicana) y Jonas Sanche 
(Chile), más los Dj’s Jopsen (Chile) y 
Romy DJ (Argentina). Todos ellos se 
presentarán en el Sativa Stage. 

Mientras que el Indica Stage es-
tarán Meta Cumbia, Marco Bofi, 
Adreade, Delaossa Picasso, Flor de 
Rap, Tianobless y Costa Gold, ade-
más de DJ Pekeño, Pelo DJ y DJ Lito. 

La animación estará a cargo del 
actor Ariel Mateluna y El Cumbia.

FOTO: GUACHUPÉ

Red (Argentina) y Movimiento Ori-
ginal (Chile). Además de los raperos 

AYER EN EL FRONTIS DE LA CATEDRAL

Mientras el jueves fue el turno de su 
agrupación coral estable, en el mar-
co del estallido social y las masivas 
manifestaciones, la jornada de ayer 
fue el momento de la Orquesta Sinfó-
nica de la UdeC. 

La agrupación desplegó un breve, 
pero emotivo repertorio, como una 
forma de despedida antes de partir el 
lunes a México, en una gira que la ten-
drá tocando en tierras aztecas por 
más de 10 días. 

“En esta presentación, con la or-
questa sinfónica completa y su di-
rector titular Mika Eichenholz, se 
mostró un extracto del programa 
que se va hacer en la gira que reali-
zaremos en México, en donde nos 
tendrá tocando en 5 distintos esce-
narios. Podrán disfrutar de parte de 
este repertorio, que abrirá con las 
oberturas de Violeta y Víctor Sinfó-
nico, para concluir con la 7° Sinfonía 
de Beethoven. Para la orquesta es 
tremendamente importante estar 
presentes acá, al público de la calle. 
No estamos ajenos a lo que ocurre 
en el país y la Región, somos parte 
de eso”, manifestó Carlos Traverso, 
director del Coro UdeC y quien mar-
có la partida de la presentación. 

Previo al periplo por el extranjero, 
la Sinfónica UdeC realizaría este fin 
de semana una presentación en el 
auditorio de CorpArtes en Santiago, 
la que se debió suspender con el fin 
de resguardar la integridad y seguri-
dad de los músicos. 

“Se suspendió, las condiciones de 
seguridad no estaban dadas, pero 

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

La agrupación docta emprende el lunes una gira por diferentes ciudades 
mexicanas y mostró a la comunidad parte del repertorio que llevará.

bastante tiempo”, dijo Cabrera. 
Más allá de lo ocurrido durante 

esta semana, ambas agrupaciones 
musicales de la UdeC han dicho pre-
sente, desde la vereda de las melodías 
doctas y populares, a la crisis social 
que atraviesa a todo el país. 

Es así como previamente han rea-
lizado cuatro conciertos, los dos pri-
meros en el Odeón de la Plaza Inde-
pendencia y las otras también en el 
frontis de la Catedral, con la parti-
cipación especial de la Camerata 
Vocal de Concepción y el cantante 
Feliciano Saldías.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Sinfónica UdeC se despidió 
con concierto al aire libre

era algo que se fue evaluando día a 
día, ya que el concierto se daba en 
CorpArtes, un teatro maravilloso, 
pero, finalmente, se decidió el no ha-
cerlo”, aclaró Mario Cabrera, geren-
te de Corcudec. 

Ante este escenario y con las ga-
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Ex vocalista  
de Journey se 
presenta en el 
Teatro UdeC

Con una exitosa carrera solista 
y junto a Journey, Steve Augeri se 
ha consolidado como un cantan-
te de gran calidad y versatilidad a 
nivel mundial. Categoría que vie-
ne a demostrar mañana en el Tea-
tro UdeC, en un inédito show pac-
tado para las 19:00 horas que in-
cluye éxitos como “Don’t Stop 
Believin”, “Open Arms”, “When 
You Love a Woman”, “Who’s 
Crying Now”, entre muchos otros. 

El músico, a través de sus re-
des sociales, confirmó su pre-
sencia en el país presentándose 
ayer en el Gran Arena Montice-
llo, hoy en el Casino Dreams de 
Puerto Varas y mañana en el es-
pacio perteneciente a la UdeC. 

Augeri fue un pilar clave en 
Journey, siendo parte de su for-
mación entre el periodo 1998 a 
2006, en el que grabó los discos 
“Arrival”, “Red 13” y “Genera-
tions”, además la canción “Re-
member Me”, que forma parte 
del soundtrack oficial de la pelí-
cula Armageddon. 

Las entradas para Steve Au-
geri en Concepción, disponi-
bles a través de TicketPlus, van 
de los $55.950 (primeras filas) a 
los $22.380 (balcón). Hasta el 
cierre de esta edición, no se no-
tificó ni la suspensión ni el apla-
zamiento del show.

nas de hacer algo de todas maneras, 
finalmente, se realizó el concierto 
de ayer. “Queríamos ofrecerle a 
nuestra comunidad penquista lo 
que llevamos a tierras mexicanas. 
Lo cual se ha preparado desde hace 
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El Deportivo Alemán, que compite en la Se-
gunda División de la Liga Nacional, retomará 
la competencia mañana, cuando se mida con 
Sergio Ceppi en Santiago, desde las 17 horas. 

Cabe recordar que la semana pasada el elen-

co germano tenía programada una fecha do-
ble en condición de local, frente a Español de 
Talca y Sportiva Italiana. Sin embargo, los due-
los fueron suspendidos por la contingencia 
que vive el país.

Alemán se medirá a Sergio Ceppi en Segunda
FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

UDEC RECIBE A QUILICURA Y PUENTE ALTO POR LA LIGA NACIONAL

En sus últimos duelos por la Liga 
Nacional DirecTV, la UdeC mostró 
dos caras: una competitiva y positi-
va frente a Leones, donde cayó en 
tiempo suplementario, y otra nega-
tiva y de bajísimo nivel contra U. 
Católica, en duelo que perdió am-
pliamente. Este fin de semana bus-
cará retomar su mejor versión en la 
Casa del Deporte, donde recibirá 
hoy a Quilicura (15:30 horas) y ma-
ñana a Puente Alto (17 horas). 

Diego Silva, una de las figuras del 
Campanil, se refirió en primer lugar 
a los encuentros disputados en la fe-
cha pasada. “Con Leones hicimos 
un esfuerzo tremendo, pero no lo 
pudimos cerrar. Y en partidos así, si 
no aprovechas tus oportunidades lo 
pagas. Igual, como jugamos nos 
dejó tranquilos, pues es un equipo 
muy fuerte, que siempre es candida-
to al título. Contra Católica, no hay 
que desmerecer lo que hicieron, fue-
ron locales y tuvieron porcentajes 
muy altos. Nosotros estuvimos mal 
en defensa y en ataque, pero no hay 
que preocuparse más allá. La idea 
era traerse uno de los dos partidos, 

De vuelta en casa 
quiere reencontrarse 
con las victorias

no lo logramos y ahora tenemos 
cuatro juegos de local seguidos, y 
hay que hacerse fuerte”, dijo. 

De sus rivales de este fin de sema-
na, comentó que “Quilicura hasta 
ahora no suma triunfos, pero no de-
bemos confiarnos. Y Puente Alto 
sabemos lo que juega, tiene un equi-

FOTO: ARCHIVO / LUKAS JARA M.

Luego de perder con Leones y Católica la fecha pasada, el 
Campanil será local hoy y mañana. Como anfitrión, ganó los 
dos encuentros que jugó en el certamen.

mento social que vive el país y que 
tuvo el campeonato detenido por al-
gunas semanas. 

“Es difícil, complicado. Tenemos 
familias detrás y sabemos lo que se 
está viviendo en todo Chile. Apoya-
mos completamente y no por estar 
jugando es que uno esté ajeno a lo 
que pasa. Cada vez que entramos a 
la cancha tratamos de hacerlo con 
la mayor concentración posible, 
pero reitero que entendemos que el 
pueblo está reclamando cosas que 
son muy justas”, aseguró. 

Igualmente, confía en que el pú-
blico los apoyará en estos encuen-
tros, entendiendo que el contexto 
del país no es de normalidad. “Sé 
que es difícil, pero sé que la gente 
estará con nosotros. El básquetbol 
siempre ha sido un deporte familiar, 
que une y queremos que siga así. 
Entendemos que es un contexto 
complicado para todos, pero los 
esperamos”. 

Silva también habló del rol del li-
derazgo que tiene dentro de un 
plantel joven, en una temporada 
donde, como ha ocurrido en los úl-
timos años, ha subido sus estadísti-
cas individuales. 

“Ya llevo cinco años acá, que me 
han hecho crecer como deportista, 
como persona. Y ese rol más prota-
gónico lo tomo con humildad. Mis 
números han ido subiendo tempo-
rada tras temporada, este año ya 
ganamos un título y es de esperar 
que se nos dé la Liga. Somos un 
equipo joven y a los más chicos tra-
to de darles la misma confianza que 
a mí cuando estaba comenzando. 
Además, por eso mismo tendremos 
altos y bajos, y ahí tenemos que es-
tar tranquilos, no desesperarnos y 
seguir enfocados y confiando en 
nuestras condiciones”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

po de mucha calidad. Queremos 
ganar ambos encuentros, para to-
mar más confianza, seguir arriba 
en la Conferencia y recuperar el te-
rreno que perdimos por las últimas 
derrotas”. 

El “30” de la UdeC también se re-
firió a competir en el actual mo-
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suma la UdeC en la 
Conferencia Centro, donde 
ocupa el tercer lugar. Líder 
es Leones, con 10.

puntos
8

El duelo hoy con Quilicura 
partirá a las 15:30 horas y 
mañana con Puente Alto 
será a las 17 horas.

Más temprano  
de lo habitual



Deportes
Diario Concepción Sábado 16 de noviembre de 2019 15

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Por robo cheques N° 584904 al N° 
584924 Banco Corpbanca quedan 
nulos por aviso correspondiente. 
 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-140-2019, 1º Juzgado Civil 
Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por 
Decreto Exento MOP Nº 394, de 19 de 
junio de 2019, para ejecución obra 
CONCESION VIAL PUENTE 
INDUSTRIAL. SECTOR C: RUTA ENTRE 
RIBERA SUR RIO BIO BIO - ENLACE 
LOS BATROS, del Bio Bío Región, 
provincia Concepción, comuna San 
Pedro de la Paz, lote 46, a nombre 
ALBORNOZ RUEDLINGER NELSON 
Y OTROS, rol avalúo 15008-42, de 99 
m2, suma consignada $1.255.332.- 
Fisco solicitó toma posesión material 
lotes expropiados. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, 
para fines Art. 21 D.L. 2.186.- La 
Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-141-2019, 1º Juzgado Civil 
Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por 
Decreto Exento MOP Nº 394, de 19 de 
junio de 2019, para ejecución obra 
CONCESION VIAL PUENTE 
INDUSTRIAL. SECTOR C: RUTA ENTRE 
RIBERA SUR RIO BIO BIO - ENLACE 
LOS BATROS, del Bio Bío Región, 
provincia Concepción, comuna San 
Pedro de la Paz, lote 47, a nombre 
SERVIU REGION DEL BIO BIO, rol 
avalúo 12235-1, de 520 m2, suma 
consignada $7.963.955.- Fisco solicitó 
toma posesión material  lotes 
expropiados. Tribunal ordenó 

notificación por avisos al expropiado, 
para fines Art. 21 D.L. 2.186.- La 
Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-148-2019, 1º Juzgado Civil 
Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por 
Decreto Exento MOP Nº 397, de 19 de 
junio de 2019, para ejecución obra 
CONCESION VIAL PUENTE 
INDUSTRIAL. SECTOR C: RUTA ENTRE 
RIBERA SUR RIO BIO BIO - ENLACE 
LOS BATROS, del Bio Bío Región, 
provincia Concepción, comuna San 
Pedro de la Paz, lote 43, a nombre 
RENTAS FUTURO S.A., rol avalúo 
20000-3, de 11.515 m2, suma consignada 
$936.773.759.- Fisco solicitó toma 
posesión material lotes expropiados. 
Tribunal ordenó notificación por avisos 
al expropiado, para fines Art. 21 D.L. 
2.186.- La Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-149-2019, 1º Juzgado Civil 
Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por 
Decreto Exento MOP Nº 397, de 19 de 
junio de 2019, para ejecución obra 
CONCESION VIAL PUENTE 
INDUSTRIAL. SECTOR C: RUTA ENTRE 
RIBERA SUR RIO BIO BIO - ENLACE 
LOS BATROS, del Bio Bío Región, 
provincia Concepción, comuna San 
Pedro de la Paz, lote 41, a nombre 
RENTAS FUTURO S.A., rol avalúo 
20000-4, de 9.320 m2, suma consignada 
$756.281.759.- Fisco solicitó toma 
posesión material lotes expropiados. 
Tribunal ordenó notificación por avisos 
al expropiado, para fines Art. 21 D.L. 
2.186.- La Secretaria.

RAMA DEPORTIVA FUNCIONA DESDE 1989

Durante los últimos días 
ha sido escasa la acción de-
portiva. Y mañana, en la pis-
ta atlética del Ester Roa, un 
torneo de gran tradición atlé-
tica tendrá una nueva edi-
ción: el campeonato Arturo 
Soto-Aguilar. 

La competencia contará 
con alrededor de 70 atletas 
categoría master, quienes en 
distintas pruebas animarán 
un torneo en homenaje a un 
histórico deportista. “Todos 
los años lo llevamos a cabo y 
se realiza en honor a don Ar-
turo, quien fue un gran atle-
ta de nuestra rama”, aseguró 
Raúl Antúnez, presidente de 
la rama de atletismo del Min-
vu Serviu, organizadores del 
evento que se vivirá hoy des-
de las 9 de la mañana en el re-
cinto de avenida Collao. 

El campeonato se llevaría a 
cabo en septiembre, aunque 
netamente por logística su 
programación se trasladó 
para este mes. ¿Tuvo algo que 
ver el estallido social en el 
cambio de fechas? “No, nada. 

Atletismo master se 
tomará el Ester Roa
Casi un centenar de atletas master animarán la XXIII edición del 
torneo Arturo Soto-Aguilar, un campeonato realizado en honor a un 
histórico deportista. Evento es organizado por Minvu Serviu.

FOTO: CEDIDA

Lo fuimos adaptando y justo 
coincidió con mañana (hoy) 
menos mal. Anteriormente, 
no habían recursos y, por eso, 
lo realizaremos ahora. Conta-
mos con el auspicio del mu-
nicipio, Minvu y la familia de 
Arturo Soto”, añadió Raúl. 

La rama de atletismo mas-
ter del Club Deportivo Minvu 
Serviu se formó en 1989 y en 
su edición anterior tuvo 
como equipos participantes 
a Asecon, Astalc, Yumbel, 
UdeC, CM Coronel y Temuco. 
En tal competencia, que igual 
se realizó en el Ester Roa, 
pero en diciembre, los triun-
fos fueron para Sandra Fer-
nández y José Valderrama 
(100 metros planos); Sonia 
González y Osvaldo Arriaga-
da (disco); y Gloria Albornoz 
y Miguel Ramos, en la milla. 

Y en un contexto distinto, 
producto del movimiento so-
cial, ¿qué significa para la 
rama realizar este tipo de 
competencias deportivas? 
Raúl Antúnez sentenció que 
“hay una satisfacción muy 
grande, no sólo por todo lo 
que significa practicar depor-

Carlos Campos A. 
carlos.campos @diarioconcepcion.cl

te, la inversión en salud y gran 
calidad de vida que eso signi-
fica, sino que por el enorme 
ambiente que se forma entre 
todos los atletas”. 

Entre las pruebas que se 
comenzarán a realizar esta 
mañana de las 9 horas, des-
tacan los 5 mil metros pla-
nos, 3 mil metros marcha, 
salto largo y salto triple, to-
das las anteriores competen-
cias que tendrán como prin-
cipales protagonistas a da-
mas y varones. Otras 
pruebas serán lanzamiento 
de jabalina, lanzamiento de 
bala, 100 y 200 metros pla-
nos. A eso de las 12 horas fi-
nalizará la jornada, con pre-
miación y medallas para 
quienes logren sortear con 
éxito los obstáculos de una 
nueva edición de un torneo 
que sigue haciéndose grande 
con el paso de los años. 

Cada atleta podrá correr 
un máximo de tres pruebas. 
La inscripción será hoy mis-
mo en la pista del recinto.

tendrá, como máximo, 
cada atleta en las 
pruebas de salto largo 
y lanzamientos.

intentos
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OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravi-
llosa presencia en nuestras vidas, 
hoy lloramos y lamentamos la par-
tida de nuestra querida madre, 
suegra, abuelita y bisabuelita. Sra. 
 

CLARISA ESTER 
MORALES CARRIEL 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en la Parro-
quia San José (Lincoyán esq. Mai-
pú). Su funeral será hoy, después 
de una misa a las 10:30 h, saliendo 
el cortejo al cementerio general de 
Concepción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 16 de noviembre de 
2019.

Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible fallecimien-
to de nuestra querida madre, 
suegra, abuelita y bisabuelita, 
Sra. 
 
ROSARIO DEL CARMEN 

BUSTOS RAMÍREZ 
(Q.E.P.D.) 

 
Sus restos están siendo velados 
en la Parroquia Divino Redentor 
(Roberto Ovalle Nº 1). Su funeral 
se efectuará el día domingo des-
pués de una misa a las 09:00 h. 
Saliendo el cortejo hacia el Ce-
menterio Parroquial de Penco. 
 
Familia Reyes Bustos 
 
Penco, 16 de noviembre de 2019.



Entretención&Servicios
16 Diario Concepción Sábado 16 de noviembre de 2019

10/17 10/24
LOS ÁNGELES

13/30
SANTIAGO

10/25
CHILLÁN13/30

RANCAGUA

12/28
TALCA

7/23
ANGOL

6/20
TEMUCO

6/15
P. MONTT

10/17
DOMINGO

10/17
LUNES

9/20
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Margarita de Escocia/ Gertudris

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Rengo 468, local 11 S

SAN PEDRO
Salcobrand  
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149, local 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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